
 

         ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО      1 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

 בס״ד

Выпуск  № 35  

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК. КОММЕНТАРИИ К НЕДЕЛЬНОЙ ГЛАВЕ ТОРЫ, ИЗБРАННЫЕ 

СТАТЬИ И МАТЕРИАЛЫ 

На основе материалов избранных книг и материалов, интернет-источников 
www.evrey.com 

Иерусалим, Тель—Авив, Петах Тиква, Хадера, Ашдод, Кфар Эльдад, Хайфа, Москва, Санкт-Петербург, Мурманск, Минск, Пинск, Орша, 
Кишинев, Вильнюс, Клайпеда, Венa, Нью-Йорк, Одесса, Днепропетровск, Донецк, Киев, Ульм,  Торонто, Прага, Вашингтон, Астана, 
Сеул, Гомель, Кирьят Моцкин, Акко, Яффо, Лондон, Париж, Мюнхен, Монреаль, Никосия, Реховот, Ашкелон, Сидней... 

Специальный 

Ханукальный выпуск  

Обсуждение недельной 

главы «Микец »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Ханукальные Размышления 

Лист Талмуда 

О здоровом  образе жизни 

Женская Рубрика 

Детская Страничка 

 



  

 2     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА: 

Обсуждение главы  «Микец» - 3 

Вопросы  раввину - 7 

Ханукальные Размышления - 10 

Здоровый образ жизни - 11 

Женская рубрика - 13 

Лист Талмуда - 14 

Культура. Личность. Этика—15 

Детская страничка - 16 

Мысли редактора…  

 

 Недельная глава Микец продолжает историю Йосефа в Египте. А начинается эта глава со снов, только на 

этот раз это сны Фараона. Нужно отметить, что сон – это не простое явление, ведь, когда человек идет 

спать, определенная часть души отправляется в путешествие по духовным мирам. Недаром,  люди помнят из  

детстве  ощущение полета во сне. 

 В Торе очень подробно описываются  сны и Йосефа ,и Фараона ,так как они помогают проникнуть в суть проис-

ходящих событий.  Дело в том, что задача Йосефа заключалась в том, чтобы объединить и довести до совер-

шенства духовную работу всего нашего народа. Таким образом ,  Йосеф – это  человек, который желает добра 

своим братьям и хочет, чтобы  задание, которое мы получили от самого Творца, было выполнено на самом вы-

соком уровне. Однако ,  всем известно, что если бы не было препятствий на нашем пути, мы бы с легкостью 

справились с  этой работой, но награда была бы небольшой… 

Можно сравнить это с соревнованием, где всего один участник. Когда нет конкурентов, ты в любом случае по-

бедитель… 

Но вернемся к Паро. Задача Фараона состоит в том ,чтобы  быть  конкурентом нашему народу ,и в данном слу-

чае именно Йосефу, поэтому ему тоже снятся сны, и сны не простые, а пророческие «… И было утром: и вско-

лыхнулся его дух. И послал он и призвал всех ворожеев Мицраима и всех его мудрецов. И рассказал Паро им свой 

сон, и некому истолковать их Паро.»  

 Если прочитать слово Паро на иврите , мы получим слово Ореф- затылок или тыльная сторона. И теперь нам 

становится ясно, почему Фараон  так начал беспокоиться, буквально дух в нем забился, ведь он увидел опас-

ность для своего существования. Его считали богом в Египте, а здесь он чувствует, что  он не такой уж бог, раз 

не может истолковать сон и понять, что с ним будет дальше, и никто ему не может помочь, кроме еврея 

Йосефа. Видимо, Паро понимает, что ,несмотря на то, что он- голова и у него огромнейший потенциал, он всего 

лишь тыльная сторона медали… 

 А в данный момент Йосеф должен подготовить и обустроить площадку для формирования нашего народа, по-

этому именно он чудесным образом становится «лицом Египта», а Паро пока подождет своего часа…  

Шаббат шалом  и Ханука Самеах  

Элиэзер Фрейдкин 

Иерусалим 

Ответственные за проект:   
Элиэзер Фрейдкин, Давид  Рошберг 
Над номером также работали:   
Леви Раскин, Лилия Петрик 
Залина Мошкович,  Эня Леина,  

Цюпа Гензель, Сара Пензина,  Лея Коган 

 

Художник: 
Мария Журавлёва  

 

 
Любые Ваши предложения направляйте 
на эл.почту hafetz.haim@outlook.com 

 



 

         ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО      3 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

Обсуждение главы «микец» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 41, ст. 1 — гл. 44, ст. 17. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “И было по завершению двух лет, фараону 
снится сон....”. 

По завершению на иврите — микец. 

К 
ак видим, и наша глава не оставляет тему снов (см. на сайте преды-
дущую главу — Вайешев). 

В конце предыдущей недельной главы речь шла о двух снах. Один из 
них снился начальнику производства вина при дворе фараона, дру-

гой — “заведующему” дворцовой пекарни. 

О двух снах говорится и в начале предыдущей недельной главы. Это — сны 
Йосефа. 

Наша недельная глава начинается с рассказа о двух снах фараона. Однако пе-
ред тем, как мы скажем об их содержании, зададим себе несколько вопросов: 
есть ли у этих снов общие черты, почему их подробное описание приводится 
именно в этом месте Торы? 

Здесь нам важно знать, что таким образом Тора раскрывает нам, что все, что 
произойдет с домом Яакова, — переход из Эрец Исраэль в Египет, порабоще-
ние, а затем — Исход — часть Космического Плана Творения. До всех собы-
тий эта составляющая устройства мира была “впечатана” в духовные миры, 
что и приоткрыто нам через сны. 

Отметим, что все шесть снов приснились “ради Йосефа”, ибо явились 
“дорожными указателями” на его удивительном пути. Пути человека, на долю 
которого выпала реализация исключительной миссии — зарядить остальных 
сыновей Яакова (а через них — всех сыновей еврейского народа на все време-
на) потенциалом особой мудрости. 

В конце предыдущей главы говорилось о том, как Йосеф, заключенный в еги-
петскую тюрьму, расшифровывал сны двух начальников служб фараона. Од-
ному из них приснилась виноградная лоза, а на ней — три ветви. И вот появи-
лись почки, зацвела лоза, и созрел на ней виноград в гроздьях. И выжимает 
он в своем сне виноград в чашу фараона и подает ему... 

Расшифровав сон, Йосеф сообщил начальнику производства вина, что его 
ждет скорое освобождение и возвращение во дворец. 

Но и сам Йосеф получил в этом сне сообщение. Виноградная лоза — это 
“еврейская идея”. Три ветви — Авраам, Ицхак и Яаков. Почки — сыновья Яако-
ва. Они выросли, и их дети будут “выжаты” в рабстве и переданы в руки фара-
она. Йосефу показали, на что он идет, готовя почву для Дома Яакова в Египте. 
Он должен был заранее узнать, что евреев в галуте ждут в Египте не насла-
ждения богатством и достижениями в галуте, но — станут они словно выжа-
тый сок... 

Чем евреи заслужили этот горький галут? Какова роль Йосефа, если, вернув-
шись во дворец фараона после своего освобождения из тюрьмы, он готовит 
почву для трагедии? 

Об этом предыдущая глава говорит в следующем сне. 

 Приснилось пекарю, будто на его голове - три плетеные корзины. В верхней - 
всевозможная выпечка для фараона. И вот птицы склевывают ее... 

Йосеф сказал пекарю, что через три 
дня он лишится головы - его пове-
сят. 

Но какую информацию дал сон са-
мому Йосефу? 

Корзина на иврите -
 саль (самех, ламед; числовое значе-
ние - 90). Всего корзин - три. Получа-
ем число 270. То же числовое значе-
ние (гематрия) и у слова ра - зло. 

Всевозможные выпечные изделия 
для фараона - это "продукция" су-
ществовавших при фара-
оне духовных школ. Всяческие 
"измы", теории, противопоставлен-
ные Всевышнему. К сожалению, и 
евреи тоже были "задеты" этими 
"измами", что в какой-то степени и 
предопределило галут. 

Напомним, что слово фараон на 
иврите - паро. И если прочитать его 
слева направо, получится -
 ореф (затылок, тыловая сторона, 
обращенная назад). 

Что за птица должна "склевать" эти 
"измы"? 

Птица на иврите - оф (аин, вав, пэй). 
Числовое значение слова - 156. В 
точности, как и числовое значение 
имени - Йосеф. 

Находясь в Египте, Йосефу предстоя-
ло не только подготовить для Дома 
Яакова материальную почву, но и 
показать египтянам, что их "измы" - 
не пища для человека. И укрепить в 
этом своих братьев (которые, есте-
ственно, это знали), оставив след в 
их душах на все поколения. 

Теперь мы переходим к нашей гла-
ве, которая рассказывает о двух снах 
фараона. 

В первом сне увидел фараон, что 
семь коров выходят из реки Нил - 
"хорошие видом и здоровые те-
лом". И пасутся в тростниковых за-
рослях у воды... За ними выходят 
семь других коров - "плохие видом 
и худые телом". И становятся рядом, 
на берегу реки Нил. И съели "худые" 
коровы "хороших, здоровых" ко-
ров... 

И увидел фараон второй сон. На 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
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одном стебле выросли семь колосьев - "здоровых и хороших". Но вырастают 
за ними семь других - тощих, опаленных восточным ветром. И проглотили 
тощие колосья семь здоровых... 

Мы знаем, как Йосеф расшифровал эти сны. Семь здоровых, тучных коров и 
колосьев - семь урожайных лет. Семь тощих коров и колосьев - семь лет го-
лодных... И вот дает Йосеф совет мудрецам: распорядиться урожаем хороших 
лет так, чтобы оставить запасы для Египта на голодные годы. 

Так он фактически стал правителем Египта (по сегодняшним меркам - премьер
-министром страны). Но нам важнее узнать, что сны фараона сказали Йосе-
фу... 

Сразу отметим, что Йосеф не просто услышал пересказ снов от фараона. Про-
роческим образом он увидел их содержание в "оригинале". Ведь фараон, рас-
сказывая, кое-что изменил. Не сообщил как раз то, что важно было знать 
Йосефу. Но Йосефа это не смутило. 

Кстати сказать, вообще фараон (как свидетельствует Устная Тора, в историях и 
с Йосефом и с Моше - более чем через 200 лет - в высоких мирах "фигурирует" 
один и тот же фараон) вел себя в каком-то смысле "по-боевому", упорно гнул 
свою линию, пытаясь доказать, что духовных миров не много (1-2, кроме 
уровня снов), что эти миры - тоже материальны, но просто они - "тоньше" 
нашего мира. 

Фараон не признавал Всевышнего, Творца и Абсолютного Хозяина мира. Хозя-
ином, вершителем судеб он считал самого себя. 

При этом фараон был человеком совсем непростым. Его характеризовала 
двойственность натуры, в духовном смысле - любознательность. В его душе 
было что-то возвышенное. Отсюда, с 
одной стороны - проявление его 
упорного, всем его видом демон-
стрируемого, презрения к словам 
Моше Рабейну (об этом мы прочтем 
в Торе через месяц); до этого - 
настойчивое "нежелание слышать" 
слова Йосефа о Всевышнем; потом -
 зверское, жесточайшее обращение с потомками Йосефа и его братьев. С дру-
гой - его неподдельный интерес к истинно-духовному. И Йосефу и Моше он 
предоставил возможность доказывать свою правоту перед жрецами Египта - 
великими манипуляторами духовными явлениями. Только потом, уже в мо-
мент погружения в пучины Красного моря, в последний момент его жизни, 
фараону было дано постичь Присутствие Творца. И поэтому наши Учителя в 
Талмуде (трактат Сангедрин) обсуждают весьма неочевидную проблему: есть 
ли у души фараона удел в будущем мире. Иначе говоря: вернется ли его душа 
в этот мир в конце времен. 

Но вернемся к снам фараона и посмотрим, что Йосеф смог прочесть в них для 
себя (и для нас). 

Уже в самом начале во сне фараона Йосеф увидел неожиданный момент. 

В тексте Торы река Нил называется словом йеор. Оно означает - канал, по ко-
торому течет вода для орошения. Отметим важную деталь: из всех рек только 
Нил называется так, да еще - с определенным артиклем (при переводе на рус-
ский язык в этом случае мы написали бы слово с большой буквы). То есть речь 
идет об исключительном канале, который питает отдельные, частные каналы. 

Однако в Торе для обозначения древней реки Нил есть еще одно название. В 
начале книги Берешит в описании процесса Творения мира, точнее - в описа-
нии появления структур единого духовного мира, сказано: "И река выходит из 

(особого этажа духовных миров, 
называемого -) Эден, с тем, чтобы 
дать воду, оросить (пространство на 
этом этаже, называемом -) Ган, и 
оттуда (спускаясь на более низкий 
этаж), разделяется на четыре глав-
ные реки... Имя одной из них - 
"Пишон" (гл. 2, ст. 10-11). 

Устная Тора сообщает, что Пишон - 
это Небесное, сущностное имя реки 
Нил. 

Что же увидел Йосеф? 

Во-первых, вспомним, что смысл 
слова фараон (на иврите) раскрыва-
ется, если прочесть его наоборот 
(орэф - см. выше в нашем обозре-
нии). И, следовательно, для него 
естественно стремление прочесть 
наоборот и слово йеор. Получается -
 реийа, что означает - постижение 
(присутствия Творца при посещении 
Храма). 

Фараон хочет постичь Высшую Суть, 
но - боится. Боится, что уже не смо-
жет считать себя хозяином мира. Его 
трусость выражена в пересказе сна. 
Написано в Торе: "И вот, стоит фара-
он рядом с Йеором...". Так сказано 
об его сне. Но Йосефу фараон гово-
рит: "И вот стою я у бере-
га Йеора..." (гл. 41, ст. 17). 

Во сне - совсем рядом (постигая, в 
контакте), а в пересказе - у берега. 
Близко, но все же - на некотором 
расстоянии. Так фараон проявляет 
осторожность. 

Йосеф увидел все так, как 
"показывали" во сне. И понял, что 
фараон сможет постичь Высшую 
Истину. Контрапунктом процесса, в 
котором еврейский народ (при пе-
реходе через Красное море) принял 
Истину. 

И еще открылось ему, что речь пой-
дет о духовных усилиях на том эта-
же, где произошло разделение рек 
(на четыре главных реки). 

Разделение - корень зла, беды. И 
Йосефу придется это преодолеть. 
Объединить братьев - вот что станет 
его задачей. Об этом скажет и вто-
рой сон фараона... 

Теперь - о коровах. В Торе сказано, 

«««И вот, стоит фараон И вот, стоит фараон И вот, стоит фараон    
рядом с Йеором...рядом с Йеором...рядом с Йеором...»»»   
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что они были "красивые на вид и здоро-
вые телом". Факт, что коровы - красивы, 
понятен и вполне обычен. Но почему 
написано здесь - здоровые?.. Так в 
большинстве случаев не говорят. Скорее 
отметили бы - тучные. 

На иврите здоровый - бари. В женском 
роде - берия. Как и слово - Творение. 
Речь, следовательно, идет о Космиче-
ском Плане, о Творении, где все краси-
во. 

Число семь (коров) означает, как всегда, 
- цель. Стало быть, Йосеф - на верном 
пути. Как и хотел его отец - Яаков, 
названный по контексту - Исраэль (гл. 
37, ст. 3 - "А Исраэль любил Йосефа"; см. 
на сайте обозрение главы Вайешев), 
Йосеф движется по пути реализации 
Космического Плана. 

Но что это за "семь коров, плохих видом 
и худых телом", как сказано в Торе? О 
них, как можно было бы ожидать, не 
говорится - "нездоровые телом". И об 
их "некрасивости" упоминания нет. 
Главное, что они - "плохие". На иври-
те плохие - раот (мн. число от сло-
ва ра - зло). То есть плохие потому, что 
Великая река, разделившись на четыре 
реки, перешла на этаж ниже, где нет 
той красоты, что сопутствует процессу 
Творения. На этом, более низком этаже 
выстраивается наш мир. И это называет-
ся - переход из мира берия в 
мир йецира. И здесь, соответственно, 
появляется зло. 

Кстати, глагол, употребленный при опи-
сании создания (а не сотворения) чело-
века восходит к общему со сло-
вом йецира корню (гл. 2, ст. 7). Тогда же 
в душе человека образовался потенци-
ал (корень) стремления и к добру и ко 
злу. 

Йосеф увидел, что конкретно его работа 
будет состоять в том, чтобы нейтрализо-
вать "плохих" коров, не дать им съесть 
"хороших". Ему предначертано зало-
жить основы исправления мира (на 
иврите - тикун олам); объединить бра-
тьев, исправить их и довести до совер-
шенства. И тогда в наших душах, в ду-
шах их потомков, на все времена оста-
нется потенциал совершенства и гармо-
нии, что означает, что в любом поколе-
нии, в любой момент, теоретически мы 
будем готовы к его реализации (есть, 

что реализовать!). 

Маленькая деталь. Пересказывая сон, фараон и здесь сознательно 
исказил его содержание. Он снова струсил. Йосефу он сообщил не о 
"тощих" коровах (у которых мало мяса), а - по оригиналу, о "пустых 
плотью" (гл. 41, ст. 19). Фараон не хочет видеть в мире йецира даже 
шанс на возвращение к Всевышнему. Нет плоти на коровах - и 
все. Нет надежды, нет высшего добра... Только он, фараон (от сло-
ва орэф - см. выше) будет тогда хозяином. 

А теперь - о втором сне фараона. В нем тоже фигурирует цифра семь. 
И мы уже знаем, почему. Только речь идет - о колосьях. 

Но что означает эта аллегория: семь колосьев, здоровых (опять - здо-
ровых!) и хороших, вырастают на одном стебле (гл. 41, ст. 5)? 

Йосеф прочел здесь подтверждение расшифровки первого сна: семь 
колосьев на одном стебле символизируют цель, проистекающую от 
одного корня - символа Воли "Одного" - Всевышнего. 

Однако возникает вопрос: почему Йосефу (и нам) было так важно 
понять, что "плохие" колосья появились тоже по Его Воле. Ведь в 
окружающем нас мире бытует представление, что есть некая 
"автономная сила", "подкачивающая" зло в наш мир... 

Число семь (коров) означает, как всегда, - цель. Стало быть, Йосеф - 
на верном пути. Как и хотел его отец - Яаков, названный по контексту 
- Исраэль (гл. 37, ст. 3 - "А Исраэль любил Йосефа"; см. на сай-
те обозрение главы Вайешев), Йосеф движется по пути реализации 
Космического Плана. 

Но что это за "семь коров, плохих видом и худых телом", как сказано 
в Торе? О них, как можно было бы ожидать, не говорится - 
"нездоровые телом". И об их "некрасивости" упоминания нет. Глав-
ное, что они - "плохие". На иврите плохие - раот (мн. число от сло-
ва ра - зло). То есть плохие потому, что Великая река, разделившись 
на четыре реки, перешла на этаж ниже, где нет той красоты, что со-
путствует процессу Творения. На этом, более низком этаже выстраи-
вается наш мир. И это называется - переход из мира берия в 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
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мир йецира. И здесь, соответственно, 
появляется зло. 

Кстати, глагол, употребленный при опи-
сании создания (а не сотворения) чело-
века восходит к общему со сло-
вом йецира корню (гл. 2, ст. 7). Тогда же 
в душе человека образовался потенци-
ал (корень) стремления и к добру и ко 
злу. 

Йосеф увидел, что конкретно его работа 
будет состоять в том, чтобы нейтрализо-
вать "плохих" коров, не дать им съесть 
"хороших". Ему предначертано зало-
жить основы исправления мира (на 
иврите - тикун олам); объединить бра-
тьев, исправить их и довести до совер-
шенства. И тогда в наших душах, в ду-
шах их потомков, на все времена оста-
нется потенциал совершенства и гармо-
нии, что означает, что в любом поколе-
нии, в любой момент, теоретически мы 
будем готовы к его реализации (есть, 
что реализовать!). 

Маленькая деталь. Пересказывая сон, 
фараон и здесь сознательно исказил его 
содержание. Он снова струсил. Йосефу 
он сообщил не о "тощих" коровах (у 
которых мало мяса), а - по оригиналу, о 
"пустых плотью" (гл. 41, ст. 19). Фараон 
не хочет видеть в мире йецира даже 
шанс на возвращение к Всевышне-
му. Нет плоти на коровах - и все. Нет 
надежды, нет высшего добра... Только 
он, фараон (от слова орэф - см. выше) 
будет тогда хозяином. 

А теперь - о втором сне фараона. В нем 
тоже фигурирует цифра семь. И мы уже 
знаем, почему. Только речь идет - о ко-
лосьях. 

Но что означает эта аллегория: семь 
колосьев, здоровых (опять - здоровых!) 
и хороших, вырастают на одном стебле 
(гл. 41, ст. 5)? 

Йосеф прочел здесь подтверждение 
расшифровки первого сна: семь колось-
ев на одном стебле символизируют 
цель, проистекающую от одного корня - 
символа Воли "Одного" - Всевышнего. 

Однако возникает вопрос: почему Йосе-
фу (и нам) было так важно понять, что 
"плохие" колосья появились тоже по Его 
Воле. Ведь в окружающем нас мире 
бытует представление, что есть некая 
"автономная сила", "подкачивающая" 

зло в наш мир... 

"Плохие" колосья обозначены в Торе (в описании сна фараона) как "тощие и 
опаленные восточным ветром". Почему тощие - понятно. В мире йецира нет 
ощущения абсолютного добра, оно уменьшается, становится "тощим". И это - 
результат воздействия "восточного ветра". На иврите он называется кадим (от 
ивритского слова кедем - раньше, до этого). Мир йецира не стал плохим, по-
тому что есть автономный источник зла. Так было задумано раньше, "до это-
го". Такова необходимость, предусмотренная Космическим Планом. Это - 
прозрачно и ясно (кстати, так перевел Онкелос слово "опаленные"). 

А фараон, как всегда, - выдерживает стиль. Пересказывая Йосефу свой вто-
рой сон, он говорит, что колосья "засохли, как безжизненные деревья, без 
коры" (гл. 41, ст. 23; в переводе учтен комментарий Раши). Как и раньше, фа-
раон не желает допустить надежду в наш мир. Недаром появилось выраже-
ние: "Оставь надежду всяк сюда входящий". Ассоциативно это - о нашем ми-
ре. 

Толкуя сон фараону, Йосеф проигнорировал изменения, которые тот внес в 
свой пересказ. И этим продемонстрировал фараону его слабость. И подчерк-
нул - для фараона, для себя, для нас: "у обоих снов - одна и та же суть" (гл. 41, 
ст. 25-27). 

И вот начался процесс реализации Плана. 

На уровне египтян это выразилось в сборе и экономии богатства. Чтобы уви-
дели они - от Всевышнего, через Йосефа, приходит им это: "То, что Всевыш-
ний делает - показал фараону" (гл. 41, ст. 28). То есть попытался доказать: все, 
что произойдет - от Всевышнего. И никакие другие силы - скажем, боги добра 
и зла - тут не при чем. 

На уровне еврейского строительства - Йосефу предстоит жесткими мерами 
"свести братьев в один сноп" (см. на сайте - обозрение предыдущей недель-
ной главы; где говорится о снах Йосефа). Не "раздавить" их, но - показать, что 
они - "звезды", однако должны склониться перед Волей Всевышнего (см. там 
же). 

Это разъясняет дальнейшее содержание главы. Объясняет, почему Йосеф, 
увидев братьев, усилием сдержал себя и не раскрылся. Мы понимаем, поче-
му он оставил заложником одного из братьев (Шимона). Чтобы посмотреть, 
придут ли остальные за ним, несмотря на то, что их подстерегала, как им ка-
залось, опасность. 

Понятно и то, почему и как Йосеф помогает Йегуде, которому необходимо 
было выпестовать в себе качества царя. Йосеф подталкивает его к решитель-
ным действиям. И Иегуда говорит отцу: "Я собой гарантирую (возвращение 
брата). С меня ты взыщешь" (гл. 43, ст. 9). Только так еврейский царь может 
предстать перед Всевышним: собой он отвечает за все и за всех. За каждого 
брата (а не "подданного"). Завершение описания процесса формирования 
личности Иегуды (глобально - каждого еврея; недаром еврей называет-
ся иегуди) мы найдем в следующей главе. 

А сейчас нам остается лишь добавить несколько слов о "хороших видом и 
здоровых телом" коровах. Они паслись, как уже сказано, в "тростниковых за-
рослях у воды". На иврите это длинное выражение обозначается одним сло-
вом - аху. И у этого слова тот же корень, что и у слова ахва - братство. 

В мире брия нет разделения. Туда, в этот мир, поднимает Йосеф и себя и сво-
их братьев. 

И еще: о реке Йеор. 

Говорится об этом не только в Торе. Упоминание о реке Йеор мы находим и в 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishev
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книге Даниэля (пророческая книга в Танахе). И именно в том месте, где Тво-
рец через Даниэля передает "сведения" о завершении процесса тикун 
олам и переходе в седьмое тысячелетие. До завершения тикун олам эта ин-
формация останется зашифрованной. Но у Даниэля она уже записана. И мы 
читаем: "И посмотрел я, Даниэль, и вот - стоят двое других (малахим - см. на 
сайте обозрение глава Ваишлах), один - здесь, на берегу реки, а другой - на 
том берегу реки. И сказал один из них - другому (третьему, тоже малаху, отве-
чающему за реализацию Плана)... "Когда (наступит) конец непонятности ми-
ра?... И услышал я (Даниэль) как... тот, стоявший над водами реки... поклялся 
(Космическим Планом), что к сроку..." (Даниэль, гл. 12, ст. 5-2). 

Оставим на этом месте книгу Даниэля и скажем другое. Нас уже совершенно 
не удивит, что в книге Даниэля река называется необычно - Йеор. 
Два малаха стоят на обоих берегах реки и говорят с тем (малахом), кто - над 
водой. Он, этот малах, объединит два берега этой реки (о сущности ре-
ки Йеор - см. выше), символизирующей разделение. Это и станет завершени-
ем Космического Плана - реализацией всех шести снов.  

 Автор текста Элиягу Эссас 

 

Вопросы к раввину 

Е 
сли Дилель и Шамай спорили, как же тогда зажигали до них свечи?  
 

 

В масехет Шабат приводится спор между Бейт Шамай и Бейт Хилель в 
какой последовательности зажигать ханукальные свечи. Они решают этот 
вопрос почти через 170 лет после восстания Хашмонаим. 

А как тогда зажигали свечи эти 170 лет? 

Спасибо 

Israel 

 

Действительно, в трактате Талмуда Шаббат (лист 21) рассматриваются две 
грани Истины. Одна из них представлена школой великого Шамая, представи-
тели которой видели путь раскрытия определенного аспекта Устройства мира 
в том, чтобы в первый день зажигать 8 свечей, во второй - 7 и т.д. 

Школа великого Учителя Дилеля видела другую грань Истины: в первый день - 
одна свеча, потом - две и т.д. 

И Ваш вопрос совершенно естественен: Талмуд описывает дискуссию, кото-
рую наши Учителя вели почти через 200 лет после «первого празднования 
Хануки». Как же поступали все это время? 

Обратите внимание, что на том же листе до обсуждения этой проблемы не-
сколькими строчками дается определение заповеди Хануки - в каждом доме 
ежедневно зажигать по одной свече. Каждый день - по одной. 

Порядок, согласно которому свечи зажигает каждый взрослый (и даже дети) - 
лишь «добавление интенсивности» исполнению заповеди. 

И представители школы Шамая предлагали зажигать в первый день - 8 све-
чей, во второй - 7 и т.д., чтобы еще в большей степени увеличить 
«интенсивность» исполнения заповеди. Высокий духовный уровень реализа-
ции мицвы (заповеди) назывался меhадрин мин-а-меhадрин (высокая сте-

пень духовной интенсивности). 

В результате до тех пор, пока не была 
установлена далаха (закон), предусмат-
ривающая зажигание свечей, согласно 
видению той грани Истины, которая от-
крыта школой Дилеля, заповедь исполня-
ли по-разному. 

Но тогда возникает другой вопрос: поче-
му именно эта заповедь - зажигание све-
чей - требует hидур’а, то есть повышен-
ной духовной интенсивности? 

Ответ мы найдем, если вспомним, что 
вскоре еврейский народ оказался в фи-
зическом рассеянии - по всему миру. А 
свет - не имеет границ. Поэтому хану-
кальные свечи вот уже около двух тысяч 
лет приносят свет душе каждого еврея, 
где бы он ни был, даже если он сам 
(скажем, в этом году) и не зажигал свечи. 
Дилель и Шамай предвидели ситуацию. 
Поэтому и определили, что в исполнении 
этой заповеди нужна дополнительная 
интенсивность. 

Это объясняет, почему великий Рамбам в 
своем Кодексе еврейских законов из 
всех 613-ти мицвот (заповедей) только о 
заповеди Хануки написал: 
«Мицва Хануки - очень дорога...». 

Автор текста Элиягу Эссас 

 

П ривести ли на празднование Хану-
ки подругу-нееврейку? 

Здравствуйте! У меня есть подруга. Она 
не еврейка, но ее папа еврей (его мама 
еврейка). Дело в том, что эта моя подру-
га все время интересуется еврейской 
жизнью. Например, она может мне ска-
зать, такие вещи: 

- Давай я оденусь кошерно, и мы пойдем 
вместе в Синагогу (я еврейка и стараюсь 
выполнять Тору и еврейскую традицию) 
или спрашивает: 

- А когда праздник Суккот (она слышала 
по ТВ)? 

Я ей говорю, зачем тебе. Она, я бы хоте-
ла посидеть в суке. 

Скоро Ханука. Она снова за свое. Возьми 
меня на зажжение Ханукии. У нас в горо-
де ее зажигают в самом центре. 

Я ее спросила, зачем ей это. 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishlakh
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Она сказала, просто интересно, как евреи молятся, и все остальное тоже ее 
интересует. 

Что вы думаете, стоит ли мне повести ее в Синагогу или на Хануку. Имеет 
ли это смысл. 

Заранее спасибо. 

Ализа Браха 
Донецк, Украина 

То, что Вы рассказываете о своей подруге, свидетельствует о смутных, неяс-
ных, вероятно, ей самой поисках Истины, о том, что у нее появилось ощу-
щение, что эта Истина - в еврейском образе жизни и мировоззрении. 

Не вижу никаких причин не брать ее с собой на празднование Хануки. Од-
нако при этом должны быть соблюдены определенные условия: 

1. Ей следует помнить, что она - нееврейка и не может стать еврейкой без 
полноценного прохождения процесса гиюра - в соответствии с законами 
Торы. 

2. Вы должны быть уверены, что речь идет именно о духовных поисках - 
без примеси каких-либо иных интересов. К примеру, ей хочется познако-
миться с еврейским парнем, чтобы создать семью. Ведь такая семья, как 
Вы понимаете, не будет жить по еврейским законам. 

Если Вы появляетесь с ней в еврейском обществе, постарайтесь приложить 
усилия (естественно, проявляя тактичность) к тому, чтобы: 

а) у окружающих не сложилось неверное впечатление, будто Ваша подруга 
- еврейка; 

б) оградить Вашу подругу от грубости и пренебрежения, которыми 
«грешат» порой отдельные «ретивые» активисты еврейского общества 
(иным евреям, к сожалению, кажется, что именно так и надо относиться к 
неевреям). 

Автор текста Элиягу Эссас 

К ак студенту-еврею в полной мере соблюдать шаббат?  

 

Здравствуйте. 

У меня к вам вопрос по поводу Шаббата. Как студенту (еврею) в полной 
мере соблюдать Шаббат? Ведь в Шаббат нельзя писать. А как же лекции и 
контрольные? На метро ездить нельзя. А если далеко живёшь? 

Максим 
Санкт-Петербург, Россия 

Шаббат — очень важная, основополагающая составляющая еврейской 
жизни. И если учеба в каком-либо учебном заведении перекрывает еврею 
возможности соблюдения законов субботы — значит, учиться в таком учеб-
ном заведении ему не следует. 

Понятно, что жизнь вне Израиля диктует свои правила, не учитывающие 
законы, которые дал нашему народу Всевышний. И стратегия «либо так, 
либо — никак» не всегда оказывается применимой. 

Юношам и девушкам евреям, в том возрасте, в котором они уже способны 
принимать самостоятельные решения, полагаю, прежде всего, надо думать 
о том, чтобы переехать в Эрец Исраэль. Здесь есть все условия для того, 

чтобы молодые люди ве-
ли полноценный еврейский образ жиз-
ни и не в ущерб этому, параллельно, 
если есть такое стремление (или необ-
ходимость) учились, получая профес-
сию, приносящую заработок. 

Если же по каким-то причинам этот 
план — неосуществим, и человек оста-
ется (надеюсь, временно), скажем, как 
Вы, в Санкт-Петербурге, у такого сту-
дента-еврея, стремящегося соблюдать 
заповеди Всевышнего, естественно 
возникают проблемы. И тогда ему во-
лей-неволей придется, стараясь не 
нарушать законы субботы, проявлять 
«творческую изобретательность». 

Если Вы живете далеко, можно (чтобы 
не нарушить субботний запрет на поль-
зование любым транспортом, частным 
и общественным), к примеру, догово-
риться с кем-то из друзей, знакомых 
или родственников, кто живет не слиш-
ком далеко (допустим, в радиусе 2-5 
км) от Вашего учебного заведения, от-
куда Вы дойдете до него пешком, что-
бы Вам позволили переночевать у них с 
пятницы на субботу. 

На субботних лекциях, объяснив причи-
ны преподавателям — можете просто 
внимательно слушать и ничего не запи-
сывать. Если Вы не числитесь в 
«отстающих», педагоги, скорее всего, 
не будут возражать. Потом, если пона-
добится, можно будет воспользоваться 
конспектами или записями на совре-
менных электронных устройствах (типа 
смартфона и т.д.) товарищей-
соучеников. С их согласия, разумеется. 
При этом важно, чтобы такие записи 
они делали не по Вашей просьбе, а для 
себя. Ведь нельзя просить нееврея де-
лать что-либо для нас в субботу (кроме 
редких, оговоренных в наших законах 
случаев, в основном — медицинского 
характера). 

Постарайтесь добиться, опять же — 
обсудив этот вопрос с педагогами, что-
бы Вам разрешили самостоятельно, 
дома выполнять контрольные работы, 
запланированные на субботу. Напри-
мер, в воскресенье, когда у студентов 
— выходной день. 

Если Вы чувствуете, что с преподавате-
лями договориться не удастся, пойди-
те, допустим, к декану факультета и 
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попробуйте, разъяснив свою ситуа-
цию, склонить его к тому, чтобы он 
«официально» освободил Вас от 
необходимости писать в субботу, 
будь то конспектирование лекций 
или выполнение контрольных работ. 

Все это, конечно же — только неко-
торые варианты идей, реализуя ко-
торые, что на деле — очень непро-
сто, можно, как мне представляется, 
как-то «выкрутиться» и остаться в 
русле еврейской традиции. 

Ваша конкретная ситуация мне — 
неизвестна. Вполне допускаю, что 
предложенные здесь «методы» — 
неосуществимы. Значит, Вам само-
му, без подсказок, надо будет искать 
«обходные» пути. И главное в таком 
поиске, подчеркну — глубокое и 
ясное осознание, что соблюдение 
законов шаббата, по сравнению с 
требованиями, предъявляемые 
еврею-студенту администрацией 
учебного заведения, в его личной 
«шкале приоритетов» должны зани-
мать первое место. И 
«приспособить» их к складываю-
щимся жизненным обстоятельствам 
— нельзя. Приспосабливать можно 
(и нужно) лишь внешние обстоятель-
ства. Так, чтобы они не препятство-
вали реализации предназначения 
еврея, которое определил нашему 
народу и каждому из нас сам Творец 
мира. 

О творческих подходах к обозначен-
ной Вами проблеме — см. на сайте и 
в ответах «Как мне соблюдать шаб-
бат, если в этот день я — в шко-
ле?», «Можно ли в шаббат ехать в 
метро или с водителем на ма-
шине?», «Профессиональный музы-
кант и соблюдение Торы», «Есть ли 
какие-то послабления для евреев, 
которым очень тяжело?» и «Экзамен 
назначен на субботу» — с ответами, 
на которые в них даны ссылки. 

В расширение темы рекомендую 
прочесть на сайте и ответ «Истинный 
еврей не должен строить машины 
или сочинять музыку?»  — с матери-
алами, обозначенными в нем ссыл-
ками.   

Автор текста Элиягу Эссас 

П очему Йосеф передавал Биньямину в пять раз большие порции? 

Доброе время суток! 

В Торе, в книге Бытие 43:33-34 рассказывается о пире Иосифа с братьями. 
Биньямину подавали порцию в 5 раз больше. Как это понимать, и какое зна-
чение имеет этот факт? 

                                                                                                                                 Евгений  
Можно выделить две причины: 

1. Вся история с Йосефом произошла из-за ревности братьев к его особому, 
выделенному положению в семье. Такое положение, кстати, было определе-
но их отцом Яаковом, и поэтому они не должны были ревновать и завидо-
вать. Например, Йосеф носил одежду, которую дал ему Яаков, отличающуюся 
от одежды братьев — так называемую, кутонет пасим (из многоцветной 
ткани с полосами). 

Чтобы убедиться в том, что браться осознали ошибку и не «заражены» боль-
ше ревностью и завистью, Йосеф во время праздничной трапезы по случаю их 
удивительной встречи (через тридцать девять лет!) давал Биньямину всегда в 
пять раз большую порцию каждого блюда. 

Технически это происходило так. Все получали по одинаковой порции. Потом 
Йосеф, который усадил Биньямина рядом с собой, передавал ему еду «от 
своего имени», затем — от имени его жены Оснат и от имени двух своих сы-
новей, Эфраима и Менаше. Всего, как понятно — пять порций. При этом 
Йосеф, обладавший особой проницательностью, внимательно следил, чтобы 
в братьях не разгорелось чувство ревности. 

Более того, он проверил это еще раз, когда специально возвел ложное обви-
нение на Биньямина и потребовал оставить его в рабстве, а остальных брать-
ев — одарил щедрыми подарками и отправил домой. Но, как сообщает нам 
Тора, братья категорически не согласились оставить Биньямина. 

2. Другое объяснение находим в более глубоком, внутреннем слое Торы. 

Йосеф знал, что в будущем, когда в Иерусалиме отстроят Храм, центральная 
часть Храма будет находиться на территории, принадлежащей колену Бинья-
мина (Иерусалим был поделен между коленами Йегуды и Биньямина). 

Эта центральная часть, то есть внутренний двор и само здание Храма, содер-
жали в себе пять духовных объектов, которые придавали владению Биньями-
на более высокий духовный статус: 

а) во внутреннем дворе был мизбеах — жертвенник, на который спускал-
ся Небесный огонь; 

б) здание Храма излучало ощущение присутствия Творца; 

в) это «излучение» приводило в действие особый «механизм», улавливаю-
щий состояние Высших миров — нагрудник (урим ве-тумим) главно-
го коэна (служителя а Храме); 

г) Ковчег Завета (арон а-брит); 

д) Ковчег Завета служил также Источником пророческого духа. 

Это и хотел отметить Йосеф во время той великой «объединяющей» встречи. 
Встречи, восстановившей духовную работа Яакова, которую должны были 
взять на себя все его 12 сыновей. 

Эту работу мы продолжаем и в наши дни. 

Автор текста Элиягу Эссас 
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Ханукальные размышления! 

 

ХАНУКА И БУДУЩЕЕ ГОСУДАРСТВА ИЗРАИЛЬ 

Натан Лопес Кардозо 

Н 
аши мудрецы привлекают наше внимание к этому феномену, 
обсуждая эпизоды продажи Иосифа и его освобождения из 
тюрьмы. 

Сказано (Иов, 28:3): «Определенный период должен был мир 
провести во тьме». 

Мидраш комментирует: «Определенное число лет Иосиф должен был про-
вести в темнице. А когда пришло время, фараону приснился сон, как сказа-
но: «И в конце второго года фараону приснился сон...» (за которым после-
довало освобождение Иосифа -Берешит, 41:1, Мидраш раба). 

Рав Гедалия Шор, один из ведущих учителей торы второй половины 20-го 
века в иешивах США, в своей монументальной работеОр Геда-
лия подчеркивает, что такое объяснение радикально отличается от тради-
ционного, академического способа интерпретации исторических событий. 
Оно ставит под вопрос сам подход и переворачивает все вверх ногами. 

Читая эту историю традиционным образом, мы, без сомнения, можем 
предположить, что, поскольку фараону приснился сон, требующий разъяс-
нения, а Иосиф известен как интерпретатор снов, его позвали к фараону. 
Когда он разгадал этот сон, его не только освободили, но и сделали второй 
фигурой во всем Египте. Иными словами, сон фараона - причина освобож-
дения Иосифа. 

Внимательней прочтем этот мидраш. И получим совершенно противопо-
ложное впечатление. Поскольку Иосиф должен был освободиться и стать в 
Египте «вице-королем», фараону приснился сон. То есть причина, на самом 
деле, была следствием, и наоборот. Основываясь на вышеприведенном 
стихе из Иова «Определенный период мир должен был провести во тьме», 
мидраш утверждает, что Творец установил, сколько лет Иосиф должен 
находиться в темнице. А когда этот период закончился, Всевышний послал 
фараону сон, и Иосиф получил свободу. 

Этот способ интерпретации открывает совершенно новое понимание исто-
рии. Иудаизм утверждает, что в определенные времена Всевышний оказы-
вает влияние на мир, побуждая людей к действию. Так фараону был послан 
сон, чтобы Иосиф вышел из тюрьмы. 

Один из примеров влияния Творца на мир - история Хануки. Существует 
мнение, что евреи в те дни увидели возможность восстать против греков и 
победить. Но логика подсказывает: евреи не могли полагать, что выиграют 
войну у греков. Это Творец вселил в сознании нескольких евреев, Маккаве-
ев, идею, которая привела к восстанию. Величие Маккавеев заключалось в 
том, чтоони правильно среагировали на небесную «директиву», осознали, 
что следует делать, хотя это и казалось нецелесообразным. 

Мидраши часто сравнивают Грецию с «тьмой, которая ослепила глаза евре-
ев» (хошех зэ яван). Согласно традиционной интерпретации, евреев в те 

времена ослепило поклонение греков 
телу, и они последовали их примеру. 
Однако это может иметь и более глубо-
кий смысл. Греки считались новатора-
ми исторической интерпретации. Гре-
ческие мыслители в числе первых по-
пытались придать истории «научную» 
форму, что отразилось в поисках при-
чин и следствий. С точки зрения этих 
мидрашей, исторические интерпрета-
ции греков ослепили евреев, мешая им 
увидеть истинную последовательность 
событий: от Божественной эманации - к 
человеческой реакции на нее. Это 
скрыло глубинный смысл истории, под-
менив эффект причиной, «затуманив» 
ясное видение евреев. 

Одно из самых мистических измерений 
человеческой души -феномен мотива-
ции и вкуса. Люди вдруг слышат внут-
ренний голос или чувствуют таинствен-
ное влечение, зовущее их что-то совер-
шить. Почему - они не могут понять. И 
речь идет не только о человеческих 
поступках, но и о вкусах и предпочтени-
ях. История полна примеров, когда че-
ловек радикально менял свое отноше-
ние к изобразительному искусству или 
музыке. В какое-то время одни мело-
дии казались ему превосходными, и он 
не мог без них обходиться. Но проходи-
ло время, и эти мелодии утрачивали 
для него свою привлекательность. Так 
часто происходит с явлениями искус-
ства, модой и даже - цветом обоев. 

Нет разумных объяснений этому фено-
мену (если не считать наукообразных 
построений). Можно утверждать, что 
все подобные явления - результат по-
сланных в мир Божественных эмана-
ций. Наверное, трудно понять, для чего 
они приходят в мир, но можно предпо-
ложить, что главная цель здесь - дать 
человеку чувство обновления и прозре-
ния бесконечных возможностей Созда-
теля (если речь, скажем, идет об искус-
стве). Послания такого рода могут быть 
ответом Творца на прежние поступки 
человека или его моральное состояние. 
К примеру, внезапная предрасполо-
женность к более агрессивным музы-
кальным формам может быть преду-
преждением, что человек утрачивает 
былое достоинство. 

Если мы говорим об исторических эма-
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нациях, как с восстанием Маккавеев, 
главная проблема здесь - 
«услышать» это послание и правиль-
но понять: как выполнить веление 
Небес и что оно от нас требует. Для 
этого необходимы помощь свыше и 
моральная целостность. 

На протяжении всей истории евреи 
восприняли много Божественных 
эманаций. Некоторые их индикации 
находим в поздних частях Танаха, и 
относятся они к временам прихода 
Машиаха (См., например, кни-
гу Даниэля.) Отдельные даты, наме-
ки на которые находили коммента-
торы, давно позади, а Машиах не 
появился. 

Это не должно вызывать у нас удив-
ление. Когда еврейские источники 
раскрывают время Эпохи Машиаха, 
ясно, что мы имеем дело не с абсо-
лютными утверждениями. Это 
«сигналы» Всевышнего, свидетель-
ствующие, что в данные периоды 
мир будет восприимчивее, благо-
приятнее для прихода Машиаха. Но 
это не гарантия того, что он обяза-
тельно именно в это время придет. 
Если человек упустил шанс, сделал 
ошибку, не ответил правильно, с 
моральной и религиозной точки 
зрения, это мгновение проходит без 
результата. 

Не требуется особых усилий, чтобы 
осознать, что и в наши дни мы полу-
чаем новые мощные эманации Свы-
ше. Нельзя отрицать, что в нашей 
стране происходят самые необыч-
ные события. На пороге образова-
ния палестинского государства, ко-
гда почти все их желания были ис-
полнены, палестинцы вдруг остави-
ли «путь переговоров» и начали во-
оруженную борьбу против еврейско-
го государства, что принесло страда-
ния и несчастье и им самим. 

Политики и журналисты дают этим 
фактам разнообразные логические 
объяснения. Но мы убеждены, что 
палестинцы и сами не понимают, 
зачем они вдруг начали восстание в 
то время, когда могли окончательно 
добиться независимости. Абсурд-
ность ситуации подсказывает, что 

это - результат Божественного влияния. 

Не наша задача разбираться, почему все это происходит именно с палестин-
цами. Мы должны понять: как в библейские времена и сейчас через поведе-
ние народов Всевышний дает указания народу Израиля. 

Мы должны радикально изменить себя. Государство Израиль нуждается в 
религиозной и моральной революции. Без нее, не про нас будь сказано, оно 
постепенно развалится. 

Только огни Меноры, представляющей Тору, действительно могут решить 
проблемы. А это зависит от всех нас. 

Ханука самеах! 

 

 Здоровый образ жизни по Торе 

 

Ч 
удесные свойста оливкового масла 

 

   Евреи всего мира отмечают Хануку. Это время, когда каждый, от 
мала до велика, живёт в ожидании пусть маленького, но чуда, ко-

торое произойдёт в его жизни. Одним из главных символов Хануки является 
оливковое масло. Поэтому в данной статье я бы хотела раскрыть пользу этого 
продукта. 

   Польза данного продукта обусловлена его составом, в котором присутству-
ют все витамины и микроэлементы, жизненно важные для нашего организма, 
которые прекрасно им усваиваются. В нем отсутствует вредный для нашего 
организма холестерин, а благодаря входящим в его состав жирным кислотам 
этот продукт при регулярном использовании значительно снижает его уро-
вень в крови. Оливковое масло является отличным помощником для нашей 
системы пищеварения. Оно способствует улучшению работы желудка, кишеч-
ника. Оливковое масло приносит нашему организму сплошную пользу – 
предотвращает развитие атеросклероза, укрепляет костную ткань, является 
прекрасным желчегонным средством, а полезные кислоты, которых очень 
много содержится в его составе, являются строительным материалом оболо-
чек клеток. В его состав входит олеиновая кислота, которая благоприятным 

образом влияет на усвоение и переработку 
жиров, также она укрепляет  стенки сосудов и 
повышает их эластичность. Масло из плодов 
оливы обладает также иммуностимулирующи-
ми свойствами. Регулярное включение данного 
продукта в свой рацион позволяет укрепить 
иммунитет.  
   Оливковое масло эффективно в уходе за су-
хой и чувствительной кожей, сохраняя влагу в 
клетках кожи и смягчая ее. Полезно добавлять 
его в различные маски для лица. Кроме того, 
масло полезно и в уходе за волосами и кожей 
головы, предотвращает выпадение волос и 
борется с перхотью. В результате значительно 
улучшается дыхание кожи и нормализуется 
секреция сальных желез.  

http://www.prosto-mariya.ru/prichiny_vypadeniya_volos_u_zhenszin_381.html


  

 12     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

Применение масла способно увлаж-
нить сухие волосы и уменьшить их 
ломкость. 

   Очень полезно оливковое масло 
включать в рацион детям. Во-
первых, оно стимулирует рост кост-
ной ткани, а во-вторых, жирные кис-
лоты, присутствующие в изобилие в 
составе данного продукта, очень 
близки жирам, входящим в состав 
грудного молока мамы. 

   Кроме того, его не следует нагре-
вать, а применять исключительно 
свежим, поскольку при нагревании 
оно теряет свои полезные качества и 
становится вредным для нашего 
организма. 
   Сегодня оливковое масло получа-
ют не только в результате отжима 
маслин. Оно подвергается и после-
дующей «промышленной» обработ-
ке. Поэтому крайне желательно по-
купать оливковое масло с этикеткой, 
на которой стоит известный, при-
знанный «знак кошерности». Если 
еврей живет вне Израиля, и достать 
«кошерное» оливковое масло — 
трудно, можно покупать и обычное, 
но — «холодного отжима». Ибо при 
таком способе производства вероят-
ность «технологических препят-
ствий» для его употребления —  

мала. 

   Если при изготовлении масло про-
ходит тепловую обработку, суще-
ствует опасность, что емкости (баки, 
трубы и т.п.), которыми при этом 
пользовались, либо уже были в упо-
треблении, служили другим целям и 
их стенки впитали некошерные ин-
гредиенты, либо изнутри (для боль-
шей сохранности) покрыты защит-
ной эмульсией, в состав которой 
могут входить и элементы животно-
го жира. 

                                                                                         
Автор текста Залина Мошкович 

    Молдова, Кишинев 

 

 

 

 

Кошерные рецепты  

“От Сарочки” 

 

Шоколадный пирог. 

 

 ❖ 3,5 стакана сахара  

❖ 1+3/4 стакана растительного масла  

❖ 2 стакана апельсинового сока  

❖ 1 стакана какао  

❖ 2 чайные ложки соды  

❖ 4 яйца  

❖ 1 стакан воды  

❖ 4 стакана муки  

❖ 2 пакетика ванильного сахара  

 

Способ приготовления пирога 

 Смешать сахар с растительным маслом.  

Добавить в смесь апельсиновый сок. 

 Смешать какао с содой, взбить миксером.  

Добавить яйца (проверить на отсутствие крови), воду, муку и сахар одно-
временно.  

Все компоненты перемешать в миске до жидкой однородной массы.  

Выпекать приблизительно 45 минут.  

 

Крем 

 

2 стакана сахарного порошка 

 3 ложки какао  

4,5 ложки воды  

2 ложки кошерного  рома (или вина)  

пакетик кокосовой стружки  

Все перемешать, на небольшом огне довести до кипения, что бы все компо-
ненты тщательно растворились. Намазать Кремом пирог и посыпать 
кокосовой стружкой  

Приятного аппетита.  

 
                               Сара Пензина 
                                 Люксембург 
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5 минут иврита  

 решать, разгадывать  - (лифтор)  לפְִתּוֹר

 конец - (Кец)  קֵץ

 без меня (его, тебя) - (бильядай)   בִלעְָדָי

 служащий, чиновник  - (пакид)    פָקִיד

 голод, сильное желание - (реавон)  רְעָבוֹן

 

Женская рубрика 

Записки молодой жены, хозяйки и мамы 

 

С 
индром "Аидише мамэ" 

Я с самого детство слышала выражение "Аидише мамэ", песни, 

посвящённые еврейским матерям, стихи, рассказы. Мне каза-

лось, что все здесь абсолютно ясно, прозрачно и просто. Еврей-

ские мамы отличаются своей безграничной любовью, заботой, чрезмер-

ной опекой о своих детях.  

Только когда я сама стала мамой, я поняла, что есть здесь и более глубо-

кий смысл. Конечно, говорю только о себе и своей семье, но я заметила, 

что аидише мамэ не просто опекает своего ребёнка, но и готова защи-

щать его в любой опасной ситуации. Я всегда говорю малышу:"Не бойся, 

мама с тобой и защитит тебя". Я поняла, что действительно готова на всё, 

если сыну угрожает опасность, не дай Б-г.  

В Израиле  это особо заметно, ведь здесь даже нет таких понятий, как 

"брошенные дети" и "детский дом". Еврейки не бросают своих детей. А 

сколько случаев известно, когда мамы передают еду своим сыновьям 

прямо в танк, прямо посреди службы! И все запреты ни по чём, как гово-

рится, легче договориться с террористом, чем с еврейской мамой  

Цените своих близких! 

Эня Леина 

Израиль, Иерусалим 

Чудеса... они в мелочах!  

Чудо,  чу… де…са… Как часто мысленно мы просим и мечтаем о Чуде…  

В настоящий период, мы все вместе, весь еврейский народ, будучи  в  
разных уголках планеты, празднуем один из самых прекрасных, теплых и 
светлых праздников – чудесную  Хануку. Мы называем этот праздник – 
праздником чуда, праздником света. Потому что он стал следствием Чу-
да, явленного нам Всевышним, и заслуженного еврейским народом.  С 
тех пор каждый год, все восемь дней, зажигая Ханукальные свечи, мы 
вглядываемся в свет свечей, в их огоньки, смотрим сквозь них, задаем 
вопросы на которые порой нет ответа и мечтаем о новых чудесах, просим 
Всевышнего сотворить  для  нас и открыть нашему взору – маленькие и 
большие чудеса. 

Что же в нашем понимании означает Чудо?  Испол-
нение заветной мечты? Подарок? Неожиданное - 
ставшее реальностью? Стечение обстоятельств? 
Просто повезло или все таки тщательно продуман-
ное Свыше событие, свершившееся в нужном месте 
и в правильное время?  Каждый из нас пытается 
интерпретировать по своему… 

Но как же происходит это Чудо и где оно? Мы все 
понимаем, что в мире ничего не происходит слу-
чайно. Даже движение пальцем,  или траэктория 
пролетевшей бабочки происходят только потому, 
что Всевышний вложил в это действие смысл и за-
дачу.  Что же говорить о чудесах...  Любое малень-
кое произошедшее событие, сбывшееся желание, 
счастливое обстоятельство – все это рука Творца.  

Часто мы не замечаем этого, и жалуемся на свою 
жизнь, в то время как Его чудеса на поверхности, 
они РЯДОМ ... перед нами ежедневно... Они в ме-
лочах... 

Подумайте только, проснуться утром это уже чудо; 
найти парковку на оживленной улице; слушая лек-
цию услышать ответ на поставленный вопрос в го-
лове;  горящие дольше обычного Ханукальные све-
чи... маленькие чудеса которые перед нашими гла-
зами, порой они незаметны, но стоит приложить 
чуточку усилий и осмотреться, и мы поймем  - вся 
наша жизнь – Чудо! И тогда каждый из нас случай-
но подойдя к окошку, заметит застрявший шарик на 
дереве прямо перед окошком – и улыбнется, пото-
му что увидит улыбку Творца и почувствует Его ру-
ку... 

Чудеса - признающих, что все, что они получают от 
Всевышнего – это подарок нашедшим милость в 
глазах Его. 

Поверьте, положитесь на Творца, зажгите в себе 
Его огонечек и Вы неприменно почувствуете как 
Ваша жизнь наполнится Чудесами!!!  

Оставьте возможность Ему творить чудеса!  

Ханука самеах! Побольше нам всем чудес и света 
в наших сердцах J 

Шаббат шалом! Ходеш тов!  

Лея Коган. 

Молдова, Кишинев  
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Р ассматривая содержание первой части нашего листа, мы остановились в том месте, где 
Талмуд обсуждает вопрос, есть ли разница в практических законах — для Учителей и для 

обычных» людей. 

С одной стороны, Учителя, безусловно, достигают более высокого духовного уровня, многие 
из них сами устанавливают далаху (еврейский практический закон) для других и в определен-
ных случаях, вероятно, могут позволить себе то, что не доступно простому человеку. Ведь 
«рядовым» евреям достаточно сложно ориентироваться в тонко-

стях далахических установлений. С другой — постановления и правила существуют для всех, все люди равны перед 
законом. 

Для того, чтобы приблизиться к Истине в данном вопросе, Учителя анализируют с этой точки зрения другие установле-
ния. 

Для примера берется закон, регламентирующий поведение людей Девятого Ава (см. на сайте материалы, посвящен-
ные этой скорбной дате еврейского календаря). 

Девятого Ава, — сообщает Талмуд, — разрешается производить работу в том месте, где принято работать. Если же в 
каком-то месте работать не принято, трудовой деятельностью в нем в этот день заниматься не разрешается. Однако 
Учителям нельзя работать Девятого Ава даже в том месте, где обычно работают. 

Рабан Шимон бен Гамлиэль (великий Учитель, глава Сандедрина — Высшего Суда, 2-й век) открывает в этом иную 
грань Истины. 

Любому человеку Девятого Ава следует уподобить себя Учителям, — говорит он, — и трудовой деятельностью в этот 
день не заниматься. 

Но разве это не будет проявлением высокомерия?! — восклицают Учителя, возвращаясь к обсуждению вопроса, мо-
жет ли жених в первую ночь после свадьбы читать вечернюю Шма (см. на сайте обзор первой части листа 17). 

В самом деле. Рабан Шимон бен Гамлиэль, анализируя правила поведения Девятого Ава, казалось бы, противоречит 
сам себе. Мы помним, что по поводу освобождения женихов в первую ночь после свадьбы от чтения вечер-
ней Шма он говорил обратное — говорил, что для молодого человека произнесение этой молитвы перед первой 
брачной ночью (в зависимости от характера и духовного уровня, разумеется) может стать проявлением высокомерия 
(см. там же). 

Другие Учителя, наоборот, не усматривая высокомерия в поведении жениха, в первую ночь после свадьбы читающего 
молитвуШма, Исраэль, готовы обвинить в высокомерии человека, который Девятого Ава, подобно Учителям, полно-
стью освобождает себя от работы. Похоже, что и они тоже противоречат себе… 

Никаких противоречий здесь нет, — заключает рав Шиша бен рав Иди. — Просто мы сталкиваемся здесь с явлением, 
когда одни и те же люди вырабатывают разные подходы к разным проблемам, что обусловлено принципиальной раз-
ницей в ситуациях. 

Когда Учителя отмечают, что «простой» человек, специально освободивший себя от работы Девятого Ава, проявляет 
высокомерие, они имеют в виду, что все люди продолжают трудиться и в этот день, в день поста, и только один из них 
по примеру Учителей не выходит на работу. Разве это и впрямь — не высокомерие? 

Когда же они не высказывают опасений по поводу мотивации жениха, который перед первой брачной ночью (будучи 
освобожден в этот день от такой обязанности) читает Шма, они подразумевают, что молодой человек произносит 
молитву, конечно же, в миньяне(когда на молитве присутствует, как минимум, десять взрослых евреев-мужчин). Ка-
кое уж тут «высокомерие», если рядом молится, так же, как он, людская толпа? 

Когда рабан Шимон бен Гамлиэль ведет речь о женихе, он концентрирует свое внимание на намерениях молодого 
человека. 

Все мысли жениха, — подчеркивает рабан Шимон бен Гамлиэль, — заняты предстоящим событием. Именно поэтому, 
чтобы не провоцировать в новобрачных чувства, не соответствующие словам молитвы, Учителя в первую ночь после 
свадьбы освобождают их от чтения вечерней Шма. И если жених не воспользуется данной ему «льготой», он, вполне 
возможно, будет читать Шма под влиянием побуждения выделиться среди других юношей, которые сразу после сва-
дьбы Шма не читают. 

Тогда почему рабан Шимон бен Гамлиэль не усматривает высокомерия в отказе от работы Девятого Ава? 

Если человек в этот день, уподобляя себя Учителям, не выйдет на работу, — заключает он, — никто на это и внимания 
не обратит. Люди подумают, что ему просто не надо было работать. 

И все же, мы пока не ответили на вопрос: есть ли существенная разница между Учителем и «простым» человеком в 
исполнении законов и постановлений? 

В принципе — нет, — отвечает Талмуд. — Всякому человеку, кем бы он ни был, пусть даже он будет царем, следует 
подчиняться установленным правилам. Однако в каждом законе — множество нюансов, которые обычный человек 
может не знать. Поэтому каждый соблюдает порядок соответственно уровню собственных знаний… 

Автор текста Леви Раскин 

Лист Талмуда 

Трактат Берахот 

Лист 17 (часть 2) 

http://www.evrey.com/sitep/9ava1/index.php3?menu=indexmenu.htm
http://www.evrey.com/sitep/9ava1/index.php3?menu=indexmenu.htm
http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=46#17.1
http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=46#17.1
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Культура. Личность. Этика 

 

Х 
анука в Москве.  

Корни праздника Ханука уходят в 164 год до н.э. После победы войска Иегуды Маккавея над войсками царя 
Антиоха был освобожден Второй Храм. Было решено его освятить и возобновить в нем службу. Воины-
победители обнаружили кувшин с маслом для светильника, который должен был гореть всего один день. Но 

произошло чудо, и менора горела восемь дней. Тогда и было решено отмечать «освящение» Храма, что на иврит пере-
водится как «ханука». Праздник начинается 25 кислева (еврейского месяца) и длится восемь дней.  

С наступлением праздника Хануки в еврейских семьях и общинах во всем мире в воскресенье зажгли первые свечи. 
Главный раввин России Адольф Соломонович Шаевич обратился с поздравлениями к еврейскому народу и пожелал 
«всем мира и благоденствия, и пусть чистый свет ханукальных светильников наполняет ваши дома добром и озаряет 
надеждой ваши сердца» {1}.  

В Хоральной синагоге в честь первого дня Хануки прошли мероприятия для всей семьи: детский праздник - с выступле-
нием фокусников, шоу мыльных пузырей, аквагримом, конкурсами, подаркам, женский вечер – с уроками рабанит да-
ры Гольдшмидт и концертом Евы Акиваевои и уроки Торы для мужчин. Все мероприятии прошли с традиционными 
особыми угощениями - суфганийот (сладкие пончики с повидлом, обжаренные в растительном масле) и 
«латкес» (оладьи из картофеля). Главный раввин Москвы Пинхас Гольдшмидт посетил школу «Эц Хаим» и торжествен-
но зажег ханукальную свечу.  

В канун празднования Хануки, на Рублево-Успенском шоссе в Московской области открылся самый крупный в России 
еврейский общинный центр «Жуковка». В центре площадью пять тысяч квадратных метро расположена синагога на 200 
сидячих мест, банкетный зал на 350 мест, детский центр и небольшая гостиница на 10 номеров. В церемонии открытия 
приняли участие губернатор Московской области Андрей Воробьев.  

Но празднование Хануки в Москве продолжается. 13 декабря в банкетном комплексе «Парадайз» состоится торже-
ственное празднование Хануки. Его организует Международный фонд горских евреев «СТМЭГИ». Для маленьких гостей 
будут работать аниматоры с аква-гримом и ростовые куклы, так же дети смогут посмотреть мультфильм на джуури, 
сфотографироваться с животными и наесться сладкой ваты и попкорна. К взрослым гостям праздника обратится прези-
дент Фонда «СТМЭГИ» Герман Захарьяев, уважаемые раввины и почетные гости, мероприятие закончится празднич-
ным концертом {2} .  

Пусть свет ханукальных светильников наполнит ваш дом радостью и теплом. Хаг самеах!  

{1}http://www.centralsynagogue.ru  

{2} http://stmegi.com   

Подготовила Лилия Петрик, Москва 

                                                            

 

 

 

http://www.centralsynagogue.ru/
http://stmegi.com/
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Детская страничка  

Д 
орогие читатели ! 

 Нет ,наверное ,ни одного праздника в еврейском году, с которым  было бы связано столько 
чудесных историй… 

Хочу специально для вас пересказать одну из них .Мне она очень понравилась. Может и вы в 
ней найдете что –то поучительное для себя.  

Чудесное спасение  

Ханука, Ханука – море огней !Ханука, Ханука –встречи друзей ! 

Йосеф в автобус быстро садится. Эта неделя давно ему снится… 

 Каникулы в школе, в дорогу –скорей. Ханука, Ханука –море огней! 

- К бабушке едешь, ты взрослый, сынок .Будь осторожен ,путь очень далек. 

-Ханукию не забудь ,дорогой. И зажигай ее с первой звездой !  

Едет автобус вперед и вперед. Вдруг снегопад -снег идет и идет… 

Быстро стемнело ,не видно дороги…Йосеф напуган ,испуганы многие… 

Что же нам делать ,мы сбились с пути…Как же дорогу в тумане найти… 

Йосеф- еврейский мальчик в кипе…Старый  автобус идет в темноте, 

Скрип и удар--и слетели в кювет…Надежды на чудо совсем уже нет… 

Йосеф в кипе –один здесь такой. Ханука , ханука-с первой звездой. 

Свечи ее уж пора зажигать ,но где ж ему масло кошерное взять? 

-Мальчик ,а что это здесь у тебя?-Мисс -это просто –Ханукия. 

-Хануки  светлой час настает. Волнуется бабушка, время не ждет… 

-Ты знаешь ,малыш  ,ведь еврейка и я .Но как то забыла об этом ,друзья. 

-Вот масло я брала к салату , дружок, возьми ,пригодится, зажги огонек. 

Йосеф к водителю быстро идет. Ханукия по салону плывет, 

-Сынок, ставь сюда. Пусть  увидят здесь все. 

И вот зажигаются свечи во мгле. 

Вокруг тишина. Вдруг автобус поет… 

Поет Маоз цур еврейский народ… 

Маоз цур поют евреи  ,те ,кто с детства в чудо верил… 

-А потом взрослее стали ,верить в чудо перестали… 

Темноту рассеял свет  ,и унынья больше нет ! 

Дорогие читатели ,как вы уже догадались по огням Ханукии пассажиров этого автобуса быстро нашли спа-
сатели и доставили в место назначения. Но главное даже не  это  ,а то ,что там ехали евреи ,которые 
вспомнили о своем еврействе только тогда  ,когда увидели свечи Хануки… 

Счастливой вам Хануки. Дарите миру свет!!! 

 

Цюпа Гензель 

Израиль, Кфар Эльдад 

 

 

 

 

 

 

 

. 
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ВЫ С НАМИ?! 

Хотите получать ежедневную рассылку мате-
риалов сайта evrey.com прямо на ваш телефон?  

Напишите нам и мы добавим Вас в группу 
+972548164299 viber или whatsapp  

Станьте частью  нашей Онлайн общины 

Расскажите друзьям! 

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПОМОЩИ В  

ВЫПУСКе ЖУРНАЛА: 

 

PayPal: 
liubdeldobro@gmail.com 

Qiwi: +972548164299  

Если вы хотите помочь нам 
другими способами  

Свяжитесь  с нами  lfreidkin@gmail.com    

МЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ : 
 

 

vk.com/talmudonline      facebook.com/liubdeldobro        facebook.com/hhafetzhaim                   

 Навигатор Вашего бизнеса  

к гавани успеха 

 

Маркетинг. Инвестиции. IT 

 

www.harbors.co 

 

http://l.facebook.com/l.php?u=http%3A%2F%2Fevrey.com%2F&h=-AQFD7wZlAQFJ95o0qS0i1P1orCh9K1h_sMvGEOqt8rWpxg&enc=AZOxnVZ4R2eYTRSWDluk8q8FuZYoZ4iW61vQtbe4JWt7S0xD0APyWe-CfU71_ukBmTvo79QIwzew0oTrXgm9pHQz_xcAcqRdsosd8d1GcBmFdz1xw0cIDlJGx4e3hwEsc8q9itbwomTuMZr7VKYKy

